
РАЗВИТИЕ ТУРИСТСКИХ КЛАСТЕРОВ В ПЕРМСКОМ КРАЕ 
В 2010–2022 ГОДАХ: ОЦЕНКИ, РЕЗУЛЬТАТЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ 

Title Perm region tourism clusters evolvement in 2010–2022: 
assessments, results and prospects 

Автор(ы) Д.А. Кощеев, О.Ю. Исопескуль 

Author(s) D.A. Koshcheev, O.Yu. Isopeskul 

DOI 10.5922/1994-5280-2024-1-8 

Страницы/Pages 115-130 

Статья Загрузить 

Ключевые слова туризм, туристский кластер, комплексообразование, кластерная активность, кластерная 
политика, кластерные инициативы, Пермский край, туристско-рекреационная 
территория. 
 

Keywords  tourism, tourism cluster, complex formation, cluster activity, cluster policy, cluster initiatives, 
Perm region, tourism recreation territories. 
 

Аннотация В статье предпринята попытка анализа развития комплексообразования и кластерной 
активности в туристском секторе Пермского края в 2010–2022 гг. во взаимосвязи с 
системой мер региональной кластерной политики, реализованной в данный период. 
Основу исследования составляют элементы EDA (разведочного анализа) 
статистических данных по туристско-рекреационным территориям Пермского края, 
закреплённых в региональных нормативных документах как места потенциального 
размещения туристских кластеров. Представленный анализ дополняется результатами 
контент-анализа и анализа контента соответствующих теме публикаций региональных 
СМИ за рассматриваемый период, нормативных документов, а также серии авторских 
опросов 2015–2022 гг. В ходе исследования было установлено, что региональная 
кластерная политика не оказала значимого воздействия на развитие 
комплексообразования и кластерной активности в границах туристско-рекреационных 
территорий. Кроме того, было установлено, что полноценные кластеры в 
рассматриваемый период действовали лишь в рамках двух туристско-рекреационных 
территорий из семи. В остальных присутствовали только протокластерные 
формирования. Далее на основе показателей комплексообразования и кластерной 
активности, с учётом результатов предыдущих аналитических процедур, существующие 
туристско-рекреационные территории методом k-means были разделены на 4 группы. 
Для каждой группы разработана система рекомендаций по развитию туризма. 
 

Abstract 

(summary) 

The present investigation proposes one of the first analyses of complex formation and cluster 
activity within Perm region tourism sector in 2010–2022. The parameters mentioned, were 
taken in conjunction with the system of regıonal cluster policy measures of the same term. The 
present investigation was based on EDA of Perm region tourism recreation territories (TRT) 
statistics. The TRT within Perm region legislation is considered as the territories when tourism 
clusters can be created. The analyses mentioned were supplied with content analysis of news 
media publications, official document on regional cluster policy and the results of author’s 
opinion pulls of 2015–2022. The investigation showed that regional cluster policy did not have 
any sustainable effect on complex formation and cluster activity in TRT. Moreover, real tourism 
clusters in 2010–2022 were identified only in two from seven TRT. Other TRT had 
protoclusters only. Drawing from complex formation and cluster activity indicators, using k-
means method, we divided existing TRT into four groups. For each TRT group we proposed 
tourism development recommendations and (where it is necessary) tourism cluster / 
protocluster development recommendations. 
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